



Gaceta Juchimán

UNIVERSIDAD JUÁREZ AUTÓNOMA DE TABASCO

“ESTUDIO EN LA DUDA. ACCIÓN EN LA FE”

Por primera vez

Imparten psicología positiva a alumnos de nuevo ingreso

La UJAT implementó este sistema durante el Curso de Inducción **Pág. 4**



Reconoce la UJAT a los mejores promedios del examen de admisión

El Rector, Guillermo Narváez Osorio, felicitó a los estudiantes que obtuvieron los puntajes más alto durante la prueba aplicada por el CENEVAL **Pág. 3**



Realizan seminario de vinculación entre Universidad y empresas

El Rector de la UJAT inauguró este foro que organizó la DACEA. **Pág. 9**



La UJAT invitada de honor en la FIL UNACH 2022

Las actividades se llevarán a cabo del 3 al 8 de octubre. **Pág. 17**

CONTENIDO

03 Reconoce UJAT a los aspirantes con mayor puntaje en el examen de admisión.

11 Convoca Rector a enriquecer Programa Institucional de Salud



16 Realiza la UJAT el "Verano Fascinante 2022"

19 Expone el Rector panorama actual de la Universidad.

22 Rinde Cuarto Informe de Actividades el Director de la DACB.

26 Instauran en la UJAT la Cátedra "Lic. Eduardo Alday Hernández".

DIRECTORIO



UNIVERSIDAD JUÁREZ
AUTÓNOMA DE TABASCO
"ESTUDIO EN LA DUDA. ACCIÓN EN LA FE"

Lic. Guillermo Narváez Osorio
Rector

Dr. Luis Manuel Hernández Govea
Secretario de Servicios Académicos

Mtro. Jorge Membreño Juárez
Secretario de Servicios Administrativos

Mtro. Miguel Armando Vélez Téllez
Secretario de Finanzas

Dr. Wilfrido Miguel Contreras Sánchez
Secretario de Investigación, Posgrado y Vinculación

Dra. Verónica García Martínez
Directora General de Planeación y Evaluación Institucional

C.P.C. María de los Ángeles Carrillo González
Contralora General

Dr. Rodolfo Campos Montejo
Abogado General

Lic. Alejandrino Bastar Cordero
Secretario Técnico de Rectoría

Lic. Aura Estela Noverola de Narváez
Presidenta del Voluntariado Universitario

Lic. Yedidya Orueta Méndez
Secretaria Particular de Rectoría

Mtro. Juan José Padilla Herrera
Director de Comunicación y Relaciones Públicas

M.E. Elizabeth Sánchez de Dios
Coordinadora de la Gaceta Juchimán

M.P.D. Marisol Cruz Balleza
Arte y Diseño

M.E. Elizabeth Sánchez de Dios
L.C. Gustavo Pérez Mendoza
Información

L.C. Luis López Martínez
L.C. Elizabeth Morales González
Fotografía

Editorial

Una importante estrategia de atención psicoemocional para nuestros estudiantes se consolidó en nuestra Máxima Casa de Estudios, gracias al trabajo conjunto con la Asociación Civil "Ayudándoles a triunfar", lo que permitió en un primer momento, capacitar a los docentes en materia de psicología positiva, para dotarles de habilidades, conocimientos y técnicas, que posteriormente fueron compartidas con cinco mil jóvenes de nuevo ingreso que participaron en el curso de inducción a la Universidad.

Estamos convencidos que es primordial el poder fortalecer la identidad de jóvenes que presentan señales de depresión, ansiedad o estrés y con ello generar un diagnóstico, para posteriormente determinar la estrategia a seguir, sumando el apoyo de los especialistas y de los consultorios psicopedagógicos.

En la tarea de impulsar a los jóvenes, por primera vez entregamos un reconocimiento a un total de 69 aspirantes de nuevo ingreso que obtuvieron las calificaciones más altas en el examen de admisión del período agosto 2022-febrero 2023, que fue aplicado por el Centro Nacional para la Evaluación de la Educación Superior.

Esperamos que su ejemplo continúe siendo motivación en el proceso formativo que, en el futuro cercano, los convertirá en los mejores profesionales en cada una de sus actividades, porque es la única manera de cambiar a la sociedad.

Por otra parte, en el propósito de fomentar la vinculación entre Universidad y empresas, abrimos espacios de práctica para que los estudiantes puedan concretar proyectos de investigación a través del Seminario "Herramientas para elaborar un Plan Estratégico de Fortalecimiento al Capital Social Organizacional".

De esta manera, se forman las nuevas generaciones y se afianzan las investigaciones con impacto social en sinergia con organizaciones generadoras de conocimiento, que se enfocan en el desarrollo de nuevas teorías para desarrollar un producto o servicio que permita dar solución a una demanda del mercado, permitiendo un crecimiento tanto de la empresa como de la calidad de vida de la comunidad.

También, les adelantamos la noticia de que la UJAT fungirá como invitada especial en la Novena edición de la Feria Internacional del Libro de la Universidad Autónoma de Chiapas 2022, a efectuarse del 3 al 8 de octubre y en donde se contempla la realización de 100 actividades editoriales, 91 presentaciones de libros, 16 conferencias, cuatro galas artísticas y la participación de ponentes de Puerto Rico, reforzando así los lazos fraternales internacionales.

Guía de siglas:

CPE

Calidad en los Programas Educativos

PGADC

Producción, Gestión, Aplicación y Divulgación del Conocimiento

GET

Gestión Eficaz y Transparente

CVU

Cultura y Valores Universitarios

VRS

Vinculación con Responsabilidad Social

EXT

Extensionismo

PUB

Publicidad

Reconoce la UJAT a aspirantes con mayor puntaje de los 69 programas educativos que aprobaron examen



El Rector, Guillermo Narváez Osorio, hizo entrega de las constancias a los jóvenes de nuevo ingreso.

>> Es la primera vez que se destaca el esfuerzo de los postulantes que fueron aceptados

La Universidad Juárez Autónoma de Tabasco, (UJAT), reconoce por primera vez a los 69 jóvenes de nuevo ingreso que obtuvieron las calificaciones más altas en el examen de admisión del período agosto 2022 - febrero 2023, a los que el Rector Guillermo Narváez Osorio felicitó “por el desempeño mostrado” e invitó a continuar con entrega en el proceso formativo que inician para que, dentro de 10 o 15 años, sean los mejores profesionales, porque es la única manera de cambiar la sociedad.

Acompañados de sus padres y familiares que se dieron cita en el Centro Internacional de Vinculación y Enseñanza, los homenajeados atendieron el mensaje del Rector, quien señaló que su ingreso a esta Casa de Estudios fue con absoluta transparencia y se debió a “que ustedes se lo ganaron con su esfuerzo y talento, no le deben ningún favor a nadie más que la gratitud a sus padres”.

Puntualizó que el examen de admisión permite saber cuántos jóvenes y de qué preparatoria ingresaron a la UJAT, de qué municipio y el entorno del que proceden, convocando a las instituciones de educación media a “venir con nosotros y le podamos dar acceso a esa información y sepan dónde están sus fortalezas y debilidades”.

“Quienes están aquí, y quienes se quedaron en sus casas, que les quedé claro, no le deben nada a nadie, a ningún funcionario, político, pariente o amigo con influencia, este reconocimiento se lo ganaron ustedes, en esos largos minutos y horas en las que se

enfrentaron solos con un bolígrafo con el examen de admisión”, insistió.

Solicitó a los jóvenes que no aprobaron el actual proceso a no desesperarse, porque habrá más oportunidades “pero la oportunidad cada uno se la tiene que procurar y no hay otra manera de lograrlo que haciendo su mejor esfuerzo a la hora de estudiar y dedicarle el mayor tiempo a su preparación”, porque las únicas maneras para ingresar a la UJAT, son por el mérito, talento, esfuerzo y capacidad.

Previo a la intervención del Rector Narváez Osorio y ante la presencia de la Presidenta del Voluntariado UJAT, Aura Estela Noverola Alcocer, lo hizo el estudiante de nuevo ingreso Rodrigo Oswaldo Castillo Córdova, uno de los puntajes más altos en el examen de selección en la Licenciatura en Médico Cirujano, quien expresó – a nombre de sus compañeros presentes – que cada uno de los admitidos son estudiantes que se prepararon día con día para merecerlo, y que el reconocimiento que recibían les hace entender que han dado un gran paso hacia la dirección correcta, pero es solo el comienzo.

En su oportunidad, la señora Vicencia Domínguez González -abuela del estudiante Cristhian Alejandro López Balcázar quien obtuvo mil 196 puntos en el examen para Médico Cirujano de la División Académica Multidisciplinaria de Comalcalco- intervino en representación de los padres de los alumnos aceptados, expresando que siempre tuvieron la confianza de la transparencia con la que se manejó el proceso de admisión por parte de las autoridades de la UJAT.



Convoca Presidenta del Voluntariado UJAT a que padres de estudiantes de nuevo ingreso refuercen los valores en sus hijos

La Presidenta del Voluntariado de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), Aura Estela Noverola Alcocer, presidió la reunión sostenida con padres de familia de estudiantes de nuevo ingreso, a quienes invitó a trabajar como un binomio sociedad e institución, a fin de reforzar los valores que deben regir la vida académica de los ahora estudiantes de esta institución.

Acompañada por el Secretario de Servicios Académicos, Luis Manuel Hernández Govea, indicó que el Rector Guillermo Narváez Osorio, ha implementado una política de cero tolerancia al consumo de alcohol y sustancias prohibidas, así como a la realización de actos de hostigamiento y acoso sexual, por lo que se dijo confiada en que se contará con el respaldo de los padres para lograr que los jóvenes transiten en una educación de calidad hacia el éxito.

Congregados en el auditorio del Centro Internacional de Vinculación y Enseñanza, los asistentes recibieron la conferencia “Cuestión de vida”, que impartió la psicóloga Amelia Bojórquez Ramírez, experta en temas relacionados con la familia, crianza liderazgo, tecnología educativa, entre otros, quien abordó la importancia de que los padres promuevan los valores desde el hogar, lo que definirá el actuar de los estudiantes en su vida académica y profesional.

La UJAT tiene reglas que deben cumplirse: GNO



Los jóvenes de nuevo ingreso conocieron los programas y servicios a los que tienen acceso.

>> Por primera vez, el Curso de Inducción dedicó una semana a capacitar a los estudiantes en materia de Psicología Positiva

En la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), queremos jóvenes que respeten a su Casa de Estudios y que se den a respetar, porque el prestigio de su institución es la que los acompañará cuando sean profesionales, sentenció el Rector Guillermo Narváez Osorio, al dar la bienvenida a los cinco mil 987 jóvenes de nuevo ingreso, quienes del 15 al 26 de agosto, participaron en el Curso de Inducción.

El Rector indicó a los jóvenes que olviden la época de preparatoria, ya que ahora son universitarios que ingresan a una institución que tiene reglas, las cuales deben cumplirse, “y quien no las acate, se va a su casa”.

“Está prohibido el consumo de sustancias psicotrópicas, quienes sean sorprendidos serán suspendidos todo un ciclo y, si a su regreso reinciden, serán expulsados de manera definitiva; para quienes vendan este tipo de drogas, se irán en seguida, porque aquí no estamos jugando, a la UJAT se le respeta”, aseveró.

Narváez Osorio enlistó además, que se han dejado atrás las prácticas de venta de espacios al garantizar, mediante el Ceneval, la transparencia de los aceptados; no se permiten las fiestas de bienvenida a la Universidad; se combate de manera activa el acoso y hostigamiento sexual, además de situaciones que pongan en riesgo la calidad de la educación de los jóvenes, porque dijo “ustedes están ocupando, gracias a méritos propios, un espacio que desean cinco mil jóvenes que no lograron

ingresar, por lo que no basta con haber pasado el examen de admisión, sino que adquirieron un gran compromiso de esfuerzo y de demostrar que serán hijos de prestigio de esta Casa de Estudios.

El Rector los invitó a aprovechar todos los beneficios que la UJAT les ofrece, como los centros de Enseñanza de Lenguas Extranjeras, de Fomento al Deporte y de Desarrollo de las Artes; que se apoyen en todo momento con los tutores quienes serán su guía en su camino por la Universidad; que descarguen la Aplicación Alerta Móvil en su celular y cuenten con esta herramienta de seguridad; a que obtengan su credencial digital que les da identidad como estudiantes.

“Hoy están ingresando a la institución más antigua de Tabasco, que imparte 61 carreras a nivel licenciatura y 69 programas de posgrado. Ustedes son jóvenes que tuvieron el privilegio de ser aceptados en el examen de admisión, al que aspiraron a ingresar más de 12 mil jóvenes y solo el 48 por ciento fue admitido, por lo que todo lo anterior no sirve si ustedes no lo aprovechan y si no ponen su esfuerzo y dedicación”, concluyó.

Durante esta ceremonia, estuvieron presentes los secretarios de Servicios Académicos; de Investigación, Posgrado y Vinculación; de Servicios Administrativos y de Finanzas, Luis Manuel Hernández Govea, Wilfrido Miguel Contreras Sánchez, Jorge Membreno Juárez y Miguel Armando Vélez Téllez, respetivamente; así como la integrante de la H. junta de Gobierno de la UJAT, Sonia Irene Ocaña Ruiz, quien acudió en representación del Presidente de este órgano, Gil dardo López Baños.

Rector afirma que examen de admisión es un llamado de atención para la educación en Tabasco



El Rector de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), Guillermo Narváez Osorio, afirmó que los resultados arrojados por el examen aplicado por el Ceneval, a los aspirantes de nuevo ingreso a esta Casa de Estudios,

son un llamado de atención para la calidad de la educación en la entidad, debido a que alrededor de 70 jóvenes postulantes de estados como Campeche, Chiapas, Veracruz y Ciudad de México, obtuvieron mayores puntajes que los sustentantes locales.

El Rector se lamentó porque los jóvenes foráneos, bajo las puntualizaciones que rigen a la convocatoria de ingreso, no pudieron ser aceptados aun cuando demostraron tener el conocimiento para cursar su carrera de estudios profesionales.

En este sentido aseveró que, sin afán de ofender, es importante detectar las debilidades con las que cuenta el sector educativo de nivel básico y media

superior, a fin de preparar a los jóvenes con miras a las necesidades laborales que exige la globalidad, como es el dominio de una segunda lengua.

“El Ceneval nos apoyó con estadísticas resultantes de la aplicación de este examen, en el que se detectó que el 95 por ciento de los jóvenes no comprende ni habla el inglés cuando este idioma se cursa desde la secundaria, en términos de educación pública; hoy hay muchas oportunidades de trabajo, a nivel nacional e internacional, donde uno de los principales requisitos es el comprender esta lengua, de ahí la importancia de reforzar esta y otras competencias en los jóvenes”, puntualizó.



El Aula Anfeca de la DACEA fue el escenario donde se dio a conocer esta distribución.

Asigna la Universidad 242 espacios en orden de prelación en 15 programas con mayor demanda

>> En rueda de prensa, también se dieron a conocer a los jóvenes aceptados que postularon para una segunda opción.

El Rector de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), Guillermo Narváez Osorio, anunció los 242 espacios que quedaron vacantes en los 15 programas de estudios con mayor demanda, así como los 929 lugares en carreras que fungieron como segunda opción para los jóvenes que no aprobaron el examen aplicado por el Centro Nacional para la Evaluación de la Educación Superior (CENEVAL), para el ciclo escolar agosto 2022-febrero 2023.

En rueda de prensa, efectuada el pasado lunes 22 de agosto, el Rector acompañado por el Secretario de Servicios Académicos, Luis Manuel Hernández Govea y la Directora de Servicios Escolares, Leticia Palomeque Cruz, indicó que los espacios en las carreras con mayor demanda resultaron de aquellos aspirantes que fueron aceptados, pero que no concluyeron su proceso de inscripción, que no cumplieron con el promedio mínimo de 8.0 o no alcanzaron el 10 por ciento destinado a los jóvenes procedentes de otros estados.

Previo a enlistar por programa educativo los espacios disponibles que fueron asignados por orden de prelación, Narváez Osorio manifestó que, a aquellos jóvenes que por problemas económicos peligraba su inscripción a la UJAT, esta Casa de Estudios les pidió se acercaran a fin de

apoyarlos con el pago diferido de la cuota total, llamado que atendieron algunos alumnos, mientras que otros prefirieron desertar.

En este ejercicio de transparencia, la Directora de Servicios Escolares, Leticia Palomeque Cruz, señaló que para la carrera de Químico Farmacéutico Biólogo quedaron disponibles 14 espacios, en la Licenciatura en Medicina Veterinaria y Zootecnia no concluyeron su trámite 17 jóvenes; en la Licenciatura en Arquitectura se asignaron en orden de prelación 27 espacios; en la carrera de Derecho no concluyeron su proceso 24 estudiantes; mientras que en Ciencias de la Educación, Idiomas y Comunicación, se otorgaron 26, siete y cinco espacios, respectivamente.

La Licenciatura en Enfermería que se imparte en la Multidisciplinaria de Jalpa de Méndez, tuvo siete espacios; en la Multidisciplinaria de Comalcalco, en este mismo programa educativo 13 aspirantes no se inscribieron y en Médico Cirujano se otorgan siete lugares.

Para las carreras que se imparten en la División Académica de Ciencias de la Salud, Palomeque Cruz puntualizó que en Nutrición quedaron 20 espacios; en Psicología se asignaron 16 lugares; en Cirujano Dentista 12 jóvenes no concluyeron o no cumplieron con algún requisito; en Enfermería fueron 17 espacios y en Médico Cirujano 26 lugares.

En este sentido, el Rector de la UJAT anunció que a partir de la publicación de los resultados los interesados ingresaron con su

CURP y Folio Geneval, hasta el 23 de agosto para inscribirse e inmediatamente integrarse al Curso de Inducción, el cual concluyó el viernes 26 del mismo mes.

“Si alguno de los jóvenes se había postulado a una segunda opción y su nombre aparece en esta asignación por prelación, su lugar se le respeta, para que pueda entrar a la carrera que fue su primera opción”, agregó Narváez Osorio, al remarcar que si alguno de los citados en esta reasignación no se inscribe, el lugar disponible se otorgará en el mismo orden, respetando en todo momento el puntaje obtenido en el examen de selección, por lo que invitó a los jóvenes a estar pendientes de estos resultados públicos.

Resultados de las carreras de segunda opción

En este escenario, en el que acudieron medios de comunicación local, el Rector de la UJAT indicó que en la División Académica de Ciencias Agropecuarias ofertó 57 espacios a los que se postularon 53; en Ciencias Básicas se ofertaron a través de cinco carreras 61 espacios a los que se enlistaron 59 jóvenes; para Ciencias Biológicas se abrieron 237 espacios y se postularon 212; para Ciencias Económico Administrativas se ofertaron 77 lugares y se obtuvo una demanda de 288 aspirantes.

En el caso de la División Académica de Ciencias Sociales y Humanidades se contaba con 46 espacios y se postularon 60 jóvenes; en Ciencias y Tecnologías de la Información se abrieron 136 espacios y solo se tuvo un registro de 36 postulantes; para Ingeniería y Arquitectura se contó con 106 lugares y 83 aspirantes; para la Multidisciplinaria de Jalpa de Méndez se tuvo 108 espacios y 124 jóvenes enlistados y en la Multidisciplinaria de los Ríos 58 lugares ofertados y solo 17 postulaciones.

El Rector concluyó que estos jóvenes que fueron aceptados en segunda opción, también tendrán dos días para inscribirse, y aquellos que no alcanzaron a postularse, se emitirá un comunicado en el que, por una vez más, se publicarán las carreras que aún cuenten con espacios, a fin de que puedan ingresar a sus estudios universitarios.

Egresada de la UJAT será la primera tabasqueña aceptada en el Colegio Universitario de Londres



La joven estudió en la División Académica de Ciencias Económico Administrativas

>> Judith Aguilar Castellanos obtuvo la beca Chevening, la cual es financiada por el gobierno británico.

La egresada de la Licenciatura en Mercadotecnia de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), Judith Magdalena Aguilar Castellanos, será la primera tabasqueña aceptada para cursar una Maestría en el Colegio Universitario de Londres a través de la beca Chevening, que es financiada por el gobierno Británico.

Al compartir los detalles de este logro, Aguilar Castellanos, expuso que de manera presencial cursará la Maestría en Prosperidad, Innovación y Emprendimiento, en el Colegio Universitario de Londres (University College London), la octava mejor Universidad a nivel mundial y su

tasa de aceptación de candidatos a maestría es únicamente del dos por ciento.

Además, destacó que esta Universidad es reconocida por fundar el Instituto de la Prosperidad Global (Institute for Global Prosperity) único en el mundo, con enfoque en el desarrollo de soluciones e innovaciones en género, educación, pobreza, salud, cambio climático y desarrollo sustentable, y será el espacio en donde cursará este posgrado.

Recordó que su trayectoria se fortaleció en las aulas de la División Académica de Ciencias Económico Administrativas de la UJAT, en donde encontró un valioso ecosistema de conocimientos que le han dado el soporte para cosechar éxitos profesionales.

“En la Máxima Casa de Estudios, a la par de mi carrera estudié inglés y también colaboré en el Centro de Emprendimiento, en donde

me especialicé en marketing aplicado a startups y negocios, lo que me permitió crear una plataforma de belleza a domicilio llamada ‘Guappa’ y fue hasta el 2018, que emprendí finalmente lo que me apasiona, una startup de ed-tech llamada femPOWER MÉXICO enfocada en desarrollar el talento de las mujeres y niñas en Emprendimiento y las carreras denominadas STEM con enfoque en ciencia, tecnología, ingeniería y matemáticas”.

Precisó que las Becas Chevening se otorgan para premiar el mérito profesional y la excelencia de las personas con el potencial de convertirse en futuros líderes en su país, se postulan personas de más de 144 países, aproximadamente 65 mil postulaciones a nivel global de los cuales solo el dos por ciento es aceptado, y la convocatoria para este año estará abierta del 02 de agosto al 01 de noviembre en la página web www.chevening.org/apply.

“Como tabasqueña y como mujer, he cumplido uno de mis sueños con este logro personal y profesional, el cual significa romper con estereotipos de género en mi vida, romper ese techo de cristal en mi escalada, y espero que mi humilde historia sea de inspiración para otras mujeres y niñas que quieran cambiar al mundo con su talento”, concluyó.

FOTO NOTA

Recibe la UJAT a profesor de España para impartir curso de expresiones artísticas asiáticas contemporáneas



La Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), a través de la División Académica de Ciencias Sociales y Humanidades (DACSyH), inauguró el curso “del Biombo al Manga: relaciones artísticas con Asia Oriental en la Edad Moderna y Contemporánea”, que imparte el Doctor de la Universidad de Zaragoza, España, David Almazán Tomás.

La bienvenida a este taller que organiza la Academia de Historia y Ciencias Sociales de la

DACSyH, estuvo a cargo de la Directora de este campus, Felipa Sánchez Pérez, mientras que la conferencia inaugural la disertó la profesora investigadora de la UJAT, Sonia Irene Ocaña Ruiz.



Inicia la UJAT nuevo ciclo escolar con más de 44 mil integrantes de su comunidad



El Secretario de Servicios Académicos, realizó un recorrido por algunas divisiones.

>> **Profesores y alumnos se integraron a sus actividades en cada una de las 12 divisiones académicas, así como en los centros de extensión.**

Con la asistencia de alrededor de 44 mil integrantes de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), se inició el pasado lunes 29 el ciclo escolar agosto 2022 - febrero 2023, informó el Secretario de Servicios Académicos, Luis Manuel Hernández Govea, quien en representación del Rector Guillermo Narváez Osorio, realizó un recorrido en las 12 divisiones.

Durante su visita al campus de Ciencias de la Salud, el funcionario universitario detalló que se recibieron a un total de cinco mil 697 estudiantes de nuevo ingreso quienes se suman a los 20 mil 844 alumnos que continuarán sus licenciaturas; 13 mil 914 jóvenes inscritos en el Centro de Enseñanza de Lenguas Extranjeras, Centro de Desarrollo de las Artes y Centro de Fomento al Deporte, así como cuatro mil 200 profesores, que en total suman más de 44 mil personas que acuden a todas las instalaciones universitarias.

Comentó que después de un proceso de admisión transparente y confiable, todos los directores en sus divisiones están atentos al arranque del nuevo ciclo escolar en la UJAT, que desde hace un año realiza clases presenciales bien organizadas.

Después de dar a conocer que han llevado a cabo reuniones con los padres de familia, invitó a la comunidad estudiantil a descargar y hacer uso de la aplicación "Alerta Móvil UJAT", tecnología de protección y prevención, para poder brindarles mayor seguridad.

Por su parte, la Directora de la DACS, Mirian Carolina Martínez López, destacó que este campus recibió un promedio de 240 alumnos en las carreras de Medicina, Odontología y Enfermería y un promedio de 180 alumnos en Nutrición, Psicología y Trabajo Social, alrededor de mil 050 alumnos de matrícula nueva.

Martínez López agregó que en total son un poco más de seis mil

300 estudiantes de licenciatura y 720 de posgrado, que superan los siete mil alumnos en esta División, a quienes se reciben cuidando los protocolos de prevención que señalan las autoridades del sector salud.

Inicio del nuevo ciclo escolar

+44 mil
Integrantes de la comunidad

5,697
Estudiantes de nuevo ingreso

20,844
Alumnos de continuidad

13,914
Jóvenes inscritos en centros de extensión

4,200
Profesores

Clausura el Rector de la UJAT diplomado con enfoque en psicología positiva

Como parte de la estrategia de atención psicoemocional para estudiantes de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), el Rector Guillermo Narváez Osorio, clausuró el Diplomado de Entrenamiento en Bienestar basado en Psicología Positiva, que fue impartido por la Asociación Civil "Ayudándoles a triunfar".

Acompañado por la Presidenta del Voluntariado Universitario, Aura Estela Noverola Alcocer, el Rector comentó que la principal finalidad es fortalecer la identidad de los jóvenes que presentan señales de depresión, ansiedad o estrés, y para ello es necesario aplicar un test de riesgo psicosocial y con ello generar un diagnóstico, para posteriormente determinar la estrategia a seguir, sumando el apoyo de los especialistas y de los consultorios psicopedagógicos.

Destacó que los profesores que se capacitaron en el marco de este diplomado con enfoque en psicología positiva, se convierten en un grupo de héroes anónimos, dispuestos a salvar vidas, salvar destinos, aportando su mejor esfuerzo y talento para construir una mejor sociedad.

Durante la ceremonia que tuvo lugar en el Auditorio del CIVE, la Directora y Fundadora de la Asociación Civil "Ayudándoles a triunfar", Neri Marivel Cañas Aguilar, agradeció el apoyo de la UJAT y reconoció la disposición demostrada por los docentes, quienes aportaron su tiempo, dedicación y conocimientos en favor de los alumnos, "esperamos haber sembrado la semilla de la psicología positiva y que esta pueda dar fruto en las aulas universitarias", reflexionó.

Realizan la Semana de Derecho en Ciencias Sociales y Humanidades



El Rector de la UJAT, Guillermo Narváez Osorio y la Directora de la DACSyH, Felipa Sánchez Pérez, entregaron las distinciones a los galardonados

>> Se reconoció la trayectoria de los profesores María de los Ángeles Frías y Gregorio Romero Tequextle.

Por su contribución a la sociedad como abogada e impulsora del derecho a favor de las mujeres del Estado; así como por su destacado desempeño como académico y servidor público ético y responsable en la entidad, María de los Ángeles Frías y Gregorio Romero Tequextle, respectivamente, recibieron de parte del Rector de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), Guillermo Narváez Osorio, reconocimientos en el marco de la celebración del Día del Abogado 2022.

Congregados en la Semana del Derecho que organizó del 1 al 5 de agosto la División Académica de Ciencias Sociales y Humanidades (DACSyH), bajo el tema “El Derecho Administrativo y el Sistema Nacional Anticorrupción”, los galardonados, pre-

sentados por la Directora de este campus, Felipa Sánchez Pérez, se pronunciaron agradecidos por esta distinción otorgada por su casa de estudios.

Al inaugurar las actividades, el Rector de la UJAT aseveró que los temas que se abordaron fueron de enorme relevancia en el contexto de los cambios que se llevan a cabo en el andamiaje de la vida jurídica y pública del país, “les reitero que un buen abogado, no solo es aquel que tiene un profundo conocimiento del sistema legal encargado de resolver los conflictos en favor de la verdad, lo lógico y lo razonable; es, además, el que busca esto y también busca ante todo la justicia, por lo que en estos tiempos la labor de los profesionales del derecho es muy importante”.

El profesor, Gregorio Romero Tequextle, agradeció a la UJAT por todo lo que le ha dado, desde su formación profesional que inició en 1963, hasta sus estu-

dios de posgrado, por lo que dijo, la mejor manera de retribuirle ha sido mediante la formación de los recursos humanos que necesita el estado y el país, “es la mayor aportación que he hecho en pago de lo mucho que me ha dado mi Universidad”.

La Presidenta de la Asociación de Abogadas de Tabasco A.C., María de los Ángeles Frías Sánchez, se congratuló por este reconocimiento, el cual también dedicó a las compañeras abogadas, quienes hoy no se encuentran físicamente, pero que pusieron un granito de arena para consolidar esta agrupación estatal, la cual expuso, realiza programas y fortalece los compromisos con firmas de convenio, además de desempeñar una agenda de actualización en todos los temas de interés como: derechos humanos, civil, penal y laboral, derecho de las mujeres en igualdad, justicia pronta y expedita, entre otros.

Exhorta Narváez Osorio a egresados de Historia, Sociología y Derecho a continuar estudios de posgrado



Al hacer entrega de un total de 62 constancias en el marco de la ceremonia de graduación de las licenciaturas en Historia, Sociología y Derecho, el Rector de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT) Guillermo Narváez Osorio, exhortó a los egresados a continuar con su preparación profesional en los distintos posgrados con los que cuenta la máxima casa de estudios, los cuales tienen un

reconocimiento a nivel tanto nacional como internacional.

Durante la ceremonia que tuvo lugar en el auditorio “Lic. Eduardo Alday Hernández”, de la División Académica de Ciencias Sociales y Humanidades (DACSYH), el Rector deseó el mayor de los éxitos en su vida laboral, por que dijo “el orgullo de un maestro es cuando sus alumnos triunfan y destacan ante los retos que impone la sociedad y sus problemáticas actuales”.

Inauguran Seminario de vinculación entre Universidad y empresas



>> En este proyecto participan alrededor de 54 empresarios, integrantes de Canacintra y profesores de la DACEA y del Instituto Tecnológico Superior de la Sierra.

El Rector de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), remarcó la importancia de que esta Casa de Estudios se convierta en el riel por el que transiten las políticas públicas del estado, ya que en ella se forman las nuevas generaciones y se afianzan las investigaciones con impacto social, al inaugurar las actividades del Seminario “Herramientas para elaborar un Plan Estratégico de Fortalecimiento al Capital Social Organizacional”, que realizó la División Académica de Ciencias Económico Administrativas (DACEA).

En este espacio, organizado con el propósito de fomentar la vinculación entre Universidad y empresas, abrir los espacios

de práctica para los estudiantes, concretar proyectos de investigación, así como generar y difundir el conocimiento, el Rector expuso que la UJAT cuenta con el Centro Emprendedor más importante de Tabasco y el sureste, con instalaciones extraordinarias en la Ciudad del Conocimiento, con un auditorio de alrededor de 430 espacios, salas de proyección, aulas de coworking y centros de cómputo, en donde se pueden incubar cientos de empresas y generar empleos para la entidad.

Al intervenir para exponer el valor de la vinculación entre la UJAT y el sector empresarial, el Secretario de Servicios Académicos, Luis Manuel Hernández Govea, precisó que a través del trabajo colaborativo, se crean organizaciones generadoras de conocimiento, que se enfocan en el desarrollo de nuevas teorías que serán llevadas a la práctica, para nuevamente volver a desarrollar un producto o servicio que permita dar solución a una demanda del mercado, permitiendo un crecimiento tanto de la empresa como de la calidad de vida de la comunidad.

En su mensaje, el Director

de la DACEA, José Juan Paz Reyes y la responsable técnica del proyecto, Edith Georgina Surdez Pérez, coincidieron en informar que en este seminario se crea a partir del proyecto “Estrategias para el fortalecimiento del capital social como capacidad autoregenerativa en pequeñas empresas del sector industrial para la

etapa post-covid-19”, financiado por el Consejo de Ciencia y Tecnología del Estado de Tabasco y el programa de Desarrollo para la Ciencia y la Innovación.

Dieron a conocer que en este proyecto participan profesores investigadores de la DACEA, del Instituto Tecnológico Superior de la Sierra, la colaboración de Canacintra y un total de 54 empresarios.

Luego de que el Director de Investigación de la Universidad, Alberto de Jesús Sánchez Martínez, agradeciera el apoyo de instituciones que le apuestan a la colaboración científica y al desarrollo social, se dieron a conocer las temáticas del seminario: Concepto de capital social, Beneficios del capital social, Diseño de estrategias con sintaxis y Contenido de un Plan Estratégico para Fortalecer Capital Social.

Este espacio tuvo el propósito de abrir espacios de práctica para estudiantes

La UJAT y Universidad de Zaragoza España imparten curso a estudiantes de historia



Para establecer un vínculo académico entre la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT) y la Universidad de Zaragoza, España, el Doctor en Historia David Almazán Tomás, impartió el pasado 10 de agosto, el curso “Del biombo al manga: relaciones artísticas con Asia oriental en la Edad Moderna y Contemporánea”, a comunidad de la División Académica de Ciencias Sociales y Humanidades (DACSyH)

La Directora del campus Bicentenario, Felipa Sánchez Pérez dio la bienvenida al ponente y profesor del Departamento de Historia del Arte de la institución española, así como a quien fungió como moderadora, la profesora investigadora

de la UJAT, Sonia Irene Ocaña Ruiz y a estudiantes asistentes.

Como contexto de su ponencia, el Doctor en Historia del Arte, David Almazán, recordó que con el establecimiento de la ruta Hispanoamericana de Asia a través de Nueva España (1573), el virreinato se convirtió en un centro de circulación y consumo de sedas, porcelanas, biombos, lacas, abanicos, marfiles y muebles chinos y japoneses.

Expuso que, si bien estos productos se suelen considerar de lujo, en realidad los precios y calidades se diversificaron notablemente, incluso en las ciudades novohispanas, hubo personas de distintos rangos de poder adquisitivo que conocieron dichas obras, que a la vez dieron pie a imitaciones virreinales.

EXPRESS

Reconocen a profesores destacados de la DAIA en celebración por el Día del Ingeniero



El Rector de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), Guillermo Narvárez Osorio, entregó reconocimientos a profesores destacados de la División Académica de Ingeniería y Arquitectura (DAIA), en el marco del Día del Ingeniero, que se celebró con un desayuno, además de un programa cultural que incluyó la intervención artística de estudiantes y música de marimba.

Acompañado por la Directora de la DAIA, Dora María Frías Márquez y por el Secretario general del SPIUJAT, Melchor Hernández Hernández, el Rector resaltó que

este campus es una División que puede presumir que sus profesores, no sólo son reconocidos por el gobierno y la Universidad, sino también por su propio gremio, y esa es una distinción que cobra mucho más valor.

“Felicitó a esta División y espero continúen coleccionando premios estatales de ingeniería, porque nos honra mucho como Universidad el saber que se cuenta con una planta docente que no solamente se distingue por su aportación a la ciencia y al a formación de nuevas generaciones, sino también por su aportación en el campo profesional”, enfatizó Narvárez Osorio.

Entregan constancia de egreso a estudiantes de la DAEA



Un total de 30 jóvenes de las carreras de Comunicación, Ciencias de la Educación y Gestión y Promoción de la Cultura que se imparten en la División Académica de Educación y Artes (DAEA), recibieron las constancias que los acreditan como egresados de la generación 2022-01 de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT).

Esta ceremonia, celebrada en el Centro Internacional de Vinculación y Enseñanza, estuvo presidida por el Secretario de Servicios Académicos, Luis Manuel Hernández Govea, quien acudió en representación del Rector de la UJAT, Guillermo Narvárez Osorio; así como de la Directora de la DAEA, Thelma Leticia Ruiz Becerra y funcionarios de la División.

Realiza la UJAT y Ayuntamiento de Centro el “Lagarto Fest 2022”



Como parte del trabajo ambiental y la conservación de las especies nativas de la entidad, que la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT) realiza a través de la División Académica de Ciencias Biológicas (DACBIol), la Máxima Casa de Estudios y el Ayuntamiento de Centro llevaron a cabo el “Lagarto Fest 2022”, el 27 y 28 de agosto en las inmediaciones del Parque Tomás Garrido Canabal.

En este escenario, el Director de Ciencias Biológicas, Arturo Garrido Mora, quien estuvo acompañado por el Jefe del Departamento de Vida Silvestre y Recursos Naturales de la SEMARNAT y profesor de la UJAT, Carlos Mario Burelo Jiménez, destacó que dentro de las actividades están la impartición de charlas, actividades de educación ambiental y juegos lúdicos dirigidos a promover la convivencia con estas especies

Convoca Rector a enriquecer el Programa Institucional de Salud



>> **Se invitó a los integrantes de las divisiones académicas a generar estrategias que mitiguen los altos índices de enfermedades crónico degenerativas.**

Al inaugurar el Primer Coloquio “Investigaciones aplicables a propiciar vida saludable en la comunidad universitaria”, el Rector de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), Guillermo Narváez Osorio, convocó a enriquecer el Programa Institucional de Salud, que la Coordinación de Servicios Médicos promueve con la finalidad de generar acciones que mejoren la salud y la calidad de vida.

Durante la ceremonia que tuvo lugar en el auditorio del Centro Internacional de Vinculación y Enseñanza, Narváez Osorio, consideró de suma importancia que todas las divisiones académicas participen y se ocupen en generar estrategias y proyectos de investigación que generen óptimas condiciones de salud, y permitan reducir los altos índices de enfermedades crónico degenerativas.

En este sentido, expuso que Tabasco enfrenta un problema de gran magnitud, al ser la entidad federativa con la más alta tasa de mortalidad por diabetes mellitus con el 17.5 por ciento de las muertes que se dan en el país, además que casi la mitad de la población mayor de 20 años tiene un nivel alto de obesidad, que se suma a un 22 por ciento de hipertensión, y un 12.1 por ciento de diabetes.

“Es importante que cuidemos la salud, para elevar nuestro nivel de autoestima, mejorar el rendimiento como alumnos y como maestros, y con ello incluso quitar un poco de presión a nivel nacional y estatal a los servicios médicos, les invito a esta cruzada, que participen con proyectos de investigación que impacten en la mejora de la salud, la alimentación y cambiar hábitos, bajar los niveles de glucosa y presión arterial para propiciar el bienestar físico y emocional de la comunidad”, reflexionó.

En su intervención para realizar la exposición de motivos, el Coordinador General de Servicios Médicos, Ventura Moguel Pérez, dio a conocer que el Primer Coloquio “Investigaciones aplicables a propiciar vida saludable en la comunidad universitaria”, forma parte del Programa Institucional de Salud de la UJAT,

que se preocupa por el estado de salud de los jóvenes universitarios, profesores y trabajadores, quienes se vieron afectados con la llegada de la pandemia por Coronavirus, agravando enfermedades crónico degenerativas y comorbilidades.

“Nuestra Universidad tiene todo lo que se requiere para atender la salud de la comunidad, estamos a tiempo de que los jóvenes estudiantes adquieran el conocimiento para el autocuidado de su salud y de su familia, pero la responsabilidad es de todos no sólo de las instituciones de salud o de los servicios médicos”, concluyó.

Cabe destacar que en la inauguración del Coloquio, estuvieron presentes el Secretario de Servicios Académicos, Luis Manuel Hernández Govea, el Secretario de Investigación, Posgrado y Vinculación, Wilfrido Miguel Contreras Sánchez y el Secretario de Servicios Administrativos, Jorge Membreño Juárez.

17.5%
Tasa de mortalidad en Tabasco por diabetes mellitus



FOTO NOTA

Recibe la DACBIOL reconocimiento por su contribución al cuidado de la Reserva de los Pantanos de Centla.



Por su contribución en la realización de diversos proyectos de investigación a favor de la conservación de la Reserva de la Biósfera Pantanos de Centla, la Delegada de la Semarnat en Tabasco, Liliana Samberino Marín, entregó un reconocimiento a la División Académica de Ciencias Biológicas de la UJAT, distinción recibida por el Director de este campus, Arturo Garrido Mora.

Lo anterior, en el marco de la conmemoración del 30 aniversario de este espacio de conser-

vación natural, que se realizó en la comunidad “El cuyo” del municipio de Jonuta, en donde el Presidente de este ayuntamiento Erick Robert Garrido Argaez, junto a autoridades locales y estatales, dieron a conocer a los ganadores del Primer Concurso Infantil “Salvando al manatí”.





El proyecto se titula “La metiltransferasa setd2 y la vía hedgehog como marcadores de la respuesta a cisplatino en pacientes con cáncer”

Analizan investigadores mejorar la efectividad de tratamientos contra el cáncer cervicouterino

>> El Doctor Erick Natividad de la Cruz Hernández, está adscrito a la División Académica Multidisciplinaria de Comalcalco.

Con el interés de desarrollar nuevas estrategias que brinden resultados más efectivos y menos tóxicos para pacientes que a la fecha cuentan con pocas opciones de tratamiento contra el cáncer cervicouterino, el profesor investigador de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), Doctor Erick Natividad de la Cruz Hernández, lleva a cabo el proyecto “La metiltransferasa setd2 y la vía hedgehog como marcadores de la respuesta a cisplatino, en pacientes con cáncer cervicouterino localmente avanzado”.

En entrevista, el docente de la División Académica Multidisciplinaria de Comalcalco, expuso los alcances de esta investigación que es financiada por el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología, que inició en el 2021 y durante el 2022 se encuentra avanzando en la segunda etapa.

Comentó que el cáncer cervicouterino, también conocido como cáncer de cuello de la matriz, es un tumor maligno que inicia en el cuello de la matriz y es más frecuente en mujeres mayores de 30 años.

Asimismo, dijo, es un problema de salud pública estrecha-

mente relacionado con la infección persistente con el Virus del Papiloma Humano (VPH), el cual a pesar de la implementación de diversas estrategias, basadas en la vacunación y detección molecular del VPH, la mortalidad continúa siendo elevada, principalmente en países en vías de desarrollo.

Explicó que en etapas iniciales, su tratamiento se basa en cirugía y radiación, mientras que en casos avanzados el tratamiento farmacológico es con cisplatino o sus derivados y radioterapia concomitante, sin embargo, la resistencia al tratamiento es uno de los principales factores asociados a la falta de respuesta, provocando una recurrencia hasta en un 70% de los casos.

Luego de señalar que los pacientes con enfermedad recurrente presentan un pronóstico poco favorable, con un periodo de supervivencia menor a un año para el 20 por ciento, precisó que uno de los mecanismos implicados en la resistencia a cisplatino son las alteraciones en la maquinaria de reparación de ADN y en las vías de señalización que normalmente controlan la diferenciación de las células como la vía Hedgehog.

Informó que debido a la participación de la metiltransferasa SETD2 en la reparación del ADN, se ha propuesto que la modificación de su expresión puede estar implicada en la resistencia a cisplatino en diversos tipos de cáncer, además de qué mutaciones de SETD2 en cáncer renal podrían correlacionarse con la reactivación de la vía Hedgehog y ambos aspectos estar implicados en la respuesta a cisplatino.

Consideró que resulta importante comprender el papel que desempeña la metilación de marcadores moleculares en la resistencia a cisplatino en pacientes con diagnóstico de cáncer cervicouterino localmente avanzado.

El Doctor en Ciencias por el Instituto de Investigaciones biomédicas de la UNAM, concluyó que los resultados de este proyecto desarrollado en colaboración con la Dra. Adriana Contreras Paredes y la Dra. Marcela Lizano Soberón, del Instituto Nacional de Cancerología, aportarán información relevante sobre la utilidad de los marcadores de metilación del ADN en la identificación de los pacientes con riesgo de desarrollar resistencia farmacológica.

Se
contó con
financiamiento
del Consejo
Nacional de
Ciencia y
Tecnología



Desarrollan recubrimientos para ventanas inteligentes

>> Este proyecto es parte de la estancia posdoctoral que realiza Tenoch González Sánchez en la UJAT

El exceso de consumo eléctrico y la contaminación del aire, son dos problemáticas que se presentan en las edificaciones y que se pueden resolver con el uso de ventanas inteligentes, como lo plantea el Doctor en Ingeniería, Tenoch González Sánchez, quien realiza una estancia posdoctoral en la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), con la asesoría del Profesor Investigador de la División Académica de Ingeniería y Arquitectura (DAIA), Erik Ramírez Morales.

Ambos investigadores dieron a conocer los avances del proyecto “Desarrollo de recubrimientos base óxidos semiconductores para aplicaciones en el confort térmico y purificación del aire”, que se lleva a cabo en el Centro de Investigación de Ciencia y

Tecnología Aplicada de Tabasco de la máxima casa de estudios, con financiamiento del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología, con fecha de inicio en octubre de 2021 y de terminación en septiembre de 2022.

Expusieron que la propuesta es el desarrollo y estudio de películas delgadas de óxidos semiconductores (VO_2 , TiO_2 , ZnO) con propiedades termocrómicas que reflejan los rayos infrarrojos y purifican el aire con un proceso foto catalítico para aplicación como recubrimientos de ventanas.

Actualmente, señalaron que las edificaciones están construidas por una gran área de

ventanas para permitir el paso de la luz visible, sin embargo, también la temperatura en el interior de la habitación aumenta debido a los rayos infrarrojos que pasan a través de ellas.

Explicaron que esto hace menos eficiente el uso del aire acondicionado causando un excesivo

consumo de energía, lo que se suma a que en las grandes ciudades la contaminación del aire es un problema grave.

Por ello, se estudia la optimización de materiales para generar recubrimientos y crear ventanas inteligentes con una bicapa de óxidos semiconductores, con el que se busca mejorar el confort térmico y la purificación del aire.

Para tal efecto, se utiliza una bicapa de óxidos semiconductores, como son: Óxido de Vanadio y Óxido de Titanio, debido a que este primer compuesto tiene la propiedad de reflejar los rayos infrarrojos a una temperatura alrededor de 67 grados centígrados y permitir el paso de la luz visible y en conjunto con el Óxido de Titanio presentan una purificación del aire debido al proceso foto catalítico con compuestos contaminantes como el Dióxido de Carbono.

“El depósito de la bicapa de estos óxidos se realiza por el método de dip coating sobre sustratos de vidrio transparentes y posteriormente se realiza un tratamiento térmico y se caracterizaran sus propiedades ópticas, con lo que se espera contribuir con la resolución de estos problemas”, concluyeron los investigadores.

El Doctor en Ingeniería fue entrevistado en el programa de radio UJAT ConCiencia



La investigación se lleva a cabo en la División Académica de Ingeniería y Arquitectura

Confirman propiedades de la “Hoja de Araña” como tratamiento antibacteriano

>> Este proyecto contó con financiamiento del Programa para el Desarrollo Profesional Docente.

Los beneficios y propiedades de la “Hoja de Araña” como tratamiento antibacteriano, fueron confirmados por el profesor e investigador de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), Doctor Ever Arquímedes Blé González, como parte del proyecto “Estudio químico biodirigido de la planta *Acalypha arvensis*”.

Así lo dio a conocer, el docente de la División Académica de Ciencias Básicas (DACB) durante una entrevista realizada en el programa de radio UJAT Conciencia, que se transmite por la frecuencia 107.3 fm Voz Universitaria, en la que compartió los resultados que obtuvieron en esta investigación que contó con financiamiento del Programa para el Desarrollo Profesional Docente, con fecha de inicio en octubre de 2020 y de terminación en noviembre de 2021.

Detalló que la “Hoja de Araña” (*Acalypha arvensis*), es una hierba perennifolia, erecta, que alcanza un tamaño de hasta de 50 centímetros de alto, simple o ramificada con vástagos vellosos en los nudos, hojas alargadas, membranosas, ovales, terminadas en punta, bordes festoneados, de 3 a 7 centímetros de largo, además de flores pequeñas, verdes, estigmas rojos, de 1 a 3 centímetros de largo, en espigas delgadas, peludas, compactas y caídas.

En este contexto, el Doctor en Química, explicó que las enfermedades infecciosas son trastornos causados por organismos, como bacterias, virus, hongos o parásitos que, bajo ciertas condiciones, pueden causar enfermedades.

Blé González agregó que los signos y síntomas varían dependiendo del organismo causante de la infección, pero a menudo

incluyen fiebre y fatiga, además que las infecciones leves pueden responder al reposo y a los remedios caseros, mientras que algunas infecciones potencialmente mortales pueden requerir hospitalización.

En este sentido, el investigador de Ciencias Básicas, desarrolló un estudio enfocado en analizar la “Hoja de

Araña”, los compuestos químicos presentes y responsables de la actividad antibacterial, a través del método de dilución en agar y del estudio químico del extracto más activo.

De esta forma, se demostró el uso medicinal que es atribuido a esta planta, lo que permite tener la certeza que en el futuro se pueda emplear como un fitomedicamento en tratamientos antibacterianos, atribuyéndole propiedades antiemética, antiséptica, desinflamante, diurética, y espasmolítica.

El proyecto inició en octubre de 2020 y concluyó en el mes de noviembre de 2021



El Doctor Ever Arquímedes Blé González, está adscrito a la División Académica de Ciencias Básicas

Nueva temporada de “UJAT ConCiencia” celebra emisión de cien episodios

>> Durante la transmisión de este programa especial, participó el Secretario de Investigación, Posgrado y Vinculación, Wilfrido Miguel Contreras Sánchez.

Con una carga auditiva más fresca, siguiendo los estándares educativos y de divulgación científica a nivel global, la nueva temporada del programa UJAT ConCiencia, celebró la emisión de 100 episodios, informó el Secretario de Investigación, Posgrado y Vinculación, Wilfrido Miguel Contreras Sánchez.

Como parte del programa especial número 100, Contreras Sánchez estuvo acompañado por el Director de Investigación, Alberto de Jesús Sánchez Martínez y por el Director de Difusión y Divulgación Científica y Tecnológica, Pablo Marín Olán, quienes agradecieron el respaldo y las directrices marcadas por el Rector, Guillermo Narváez Osorio, además de felicitar el esfuerzo de los investigadores y del equipo de trabajo que hace posible las transmisiones.

En las instalaciones de la galería de arte “El Jaguar Despertado”, el Secretario de Investigación, Posgrado y Vinculación, remarcó que cuando inicia el ciclo de una nueva administración, los proyectos se renuevan y fortalecen, en el caso de “UJAT

ConCiencia, nueva temporada a la vanguardia digital”, las voces de los investigadores se han multiplicado, compartiendo sus conocimientos con la sociedad, esfuerzo que se suma a los más de 300 programas producidos por este medio de divulgación de la ciencia que se fundó en el año 2014.

Al intervenir, el Director de Investigación, Alberto de Jesús Sánchez Martínez, consideró que la divulgación de la ciencia es un reto para quienes difunden artículos científicos, proyectos de investigación y libros, a través de un lenguaje más abierto y accesible para todo público.

Agregó que para desarrollar la investigación interdisciplinaria se debe dar apertura a la creatividad, los recursos y la experiencia de los investigadores, en respuesta a las necesidades de los diferentes sectores de la sociedad.

A su vez, el Director de Difusión y Divulgación Científica y Tecnológica, Pablo Marín Olán, comentó que en la actualidad se vive una época donde está saturada la información y eso lleva a las personas a tener que ser más selectivas, y precisó que “hace falta reposicionar la voz de los científicos para que nutran las

opiniones ambientales, sociales, de macro economía e incluso políticas, y aprovechar estos espacios para divulgar y conectar con las necesidades sociales.

Cabe destacar que en esta nueva etapa, en el inicio de la pandemia, se realizó una serie de 9 capítulos especiales con un enfoque multidisciplinario, en los que se abordaron tópicos enfocados en COVID-19 desde la perspectiva científica. De esta

300
Programas
producidos
desde el
2014

manera, UJAT ConCiencia se convirtió en una fuente confiable de información durante la crisis sanitaria, logrando un alcance aproximado de 75 mil reproducciones en redes sociales,

y la transmisión en RADIO UJAT a gran parte del territorio tabasqueño.

Durante y post pandemia, a partir de agosto de 2020, se inició con la transmisión del programa en Radio UJAT y en las redes sociales de Ciencia y Tecnología UJAT, contando con el apoyo de la Secretaría de Investigación, Posgrado y Vinculación a través de la Dirección de Investigación; el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología y el Consejo de Ciencia y Tecnología del Estado de Tabasco, como enlaces con Instituciones de Educación Superior y de investigación en el país.



La transmisión se realizó desde las instalaciones de la galería de arte “El Jaguar Despertado”.

Realiza la UJAT el “Verano Fascinante”

>> Se inscribieron 104 niños hijos de trabajadores universitarios y de la sociedad en general.

Con actividades de ajedrez, basquetbol, voleibol, futbol, gimnasia aeróbica, danza fit y artes marciales, la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT) brindó un “Verano Fascinante”, a los más de cien niños inscritos a este programa deportivo que se realizó del 1 al 12 de agosto del 2022.

Durante la inauguración del evento que encabezó la Presidenta del Voluntariado UJAT, Aura Estela Noverola Alcocer, el Secretario de Servicios Académicos, Luis Manuel Hernández Govea, agradeció a los padres de familia por la confianza de enviar a sus hijos durante dos semanas, al Centro Deportivo de la Universidad, en donde acompañados por profesores especializados, disfrutaron de un espacio de esparcimiento y recreación.

En su calidad de representante del Rector, Guillermo Narváez

Osorio, Hernández Govea felicitó a los niños, quienes integran los grupos “Manatíes” (6-8 años), “Pejelagartos” (9-11 años) y “Cocodrilos” (12-14 años), mismos que participaron en las disciplinas deportivas y contarán con la supervisión de personal médico.

Durante esta inauguración, estuvieron presentes la Directora del Centro de Fomento al Deporte, Virginia Yáñez Figueroa y el Presidente del Consejo Directivo Estudiantil Universitario de Tabasco, Joel David Domínguez García.

Presentan niños del Verano Fascinante, habilidades aprendidas en diversas disciplinas

El Secretario de Servicios Administrativos, Jorge Membreño

Juárez, en representación del Rector, Guillermo Narváez Osorio, clausuró las actividades ante padres de familia que acompañaron a los menores, marco en el que se entregaron reconocimientos y se tomaron la foto del recuerdo con los 44 integrantes de los grupos infantiles “Mantí” y “Pejelagartos” respectivamente, así como con los 16 alumnos del equipo “Cocodrilos”.

En su intervención, Membreño Juárez indicó que este tipo de eventos, manifiesta el interés que el Rector de la UJAT tiene para fomentar el deporte y la salud alimenticia desde la infancia.

Al término de la ceremonia de clausura, los niños realizaron una exhibición de lo aprendido en las disciplinas de gimnasia aeróbica, danza fitness y de Tae Kwon Do, entre otros.

Grupos infantiles

“Manatíes”
22 niños de 6-8 años

“Pejelagartos”
22 niños de 9-11 años

“Cocodrilos”
16 niños de 12-14 años



Durante dos semanas, los niños se divertieron aprendiendo diversas disciplinas deportivas y de recreación.

La UJAT invitada especial en la Feria Internacional del Libro UNACH 2022



El Rector de la UJAT, Guillermo Narváez Osorio y su homólogo de la UNACH, Carlos Faustino Natarén Nandayapa, presidieron la rueda de prensa

>> **Se participará con 23 actividades, entre exposiciones, conferencias, presentaciones de libros, galas artísticas y un coloquio en materia de culturas indígenas.**

Tuxtla Gutiérrez, Chis.- La Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT) fungirá como invitada especial en la Novena edición de la Feria Internacional del Libro (FIL) UNACH 2022, a efectuarse del 3 al 8 de octubre y en donde se contempla la realización de 100 actividades editoriales, 91 presentaciones de libros, 16 conferencias, cuatro galas artísticas y la participación de ponentes de Puerto Rico.

Durante la presentación del programa de actividades, que estuvo a cargo del Rector de la Universidad Autónoma de Chiapas, Carlos Faustino Natarén Nandayapa, el Rector de la UJAT, Guillermo Narváez Osorio, indicó que para la Máxima Casa de Estudios de Tabasco, es un honor participar como invitados especiales en este evento cultural académico.

Informó que en este marco, la UJAT participará con 23 actividades entre las que destacó el traslado por primera vez de la exposición de 31 obras de acuarela, de Miguel Ángel Gómez Ventura, la cual mostrará a los visitantes de la FIL las esculturas que se encuentran en el Parque Museo "La Venta", bajo esta técnica de

uno de los mejores acuarelistas de la entidad y que fueron realizadas en la década de los 50.

"En este escenario, también expondremos 20 libros antiguos e históricos, donde la estrella principal será la segunda edición de "El quijote de la mancha", una obra especial de la cual existen muy pocos ejemplares en el mundo; presentaremos por primera vez el libro que recopila poesías con grabados de Carlos Pellicer Cámara; así como obras de investigadores tabasqueños, que tienen que ver con la historia, medio ambiente, equidad de género, entre otros", detalló Narváez Osorio, al agregar que también se presentarán los integrantes del Ballet Folclórico, de la Rondalla y de los ensambles de Jazz y Vocal de la UJAT.

El Rector de la UJAT concluyó en que para la Universidad es de beneplácito formar parte de esta gran fiesta de los libros y la lectura, por lo que agradeció la invitación de sumarse a este programa que busca, a través del hermanamiento institucional, contribuir a una mejor formación de los estudiantes y de la sociedad en su conjunto.

En su intervención el Rector de la UNACH, Carlos Faustino Natarén Nandayapa, aseveró la importancia de fortalecer el trabajo de colaboración interinstitucional, para proyectar una visión regional, subrayando y reconociendo la trascendencia

y cercanía de la historia de la UJAT con sus orígenes como Instituto Juarista en el siglo 19, por lo que agradeció el respaldo del su homólogo Guillermo Narváez Osorio, para realizar esta edición nueve de la FIL.

Agregó que, de esa muestra de voluntad por trabajar como instituciones hermanas, deriva la oferta que el Rector de la UJAT realiza a la UNACH para implementar la aplicación "Alerta Móvil", la cual funge como un botón de pánico que permitirá salvaguardar la integridad de la comunidad de esta institución chiapaneca, por lo que confió en que se concretará este proyecto en un mediano plazo.

Por parte de la UJAT, acudieron a esta rueda de prensa efectuada en la Librería "José Emilio Pacheco", del Fondo de Cultura Económica del estado vecino, el Secretario de Investigación, Posgrado y Vinculación, Wilfrido Miguel Contreras Sánchez; el Director del Sistema Bibliotecario, Jesús Arturo Filigrana Rosique; Juan José Padilla Herrera, Director de Comunicación y Relaciones Públicas; así como el Director de Difusión Cultural, Miguel Ángel Ruiz Magdonel.

Por parte de la UNACH, el Coordinador de la FIL, José Luis Abreu; Luis Adrián Maza Trujillo, Coordinador Editorial de esta institución, entre otros funcionarios y medios de comunicación de Chiapas.

EXPRESS

Firman convenios de colaboración la UJAT y el Ayuntamiento de Jonuta



Al poner a disposición del Ayuntamiento de Jonuta, el trabajo científico de sus investigadores y el conocimiento de los estudiantes para el desarrollo de proyectos y la prestación del servicio social y práctica profesional respectivamente, el Rector de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), Guillermo Narváez Osorio, firmó convenios de colaboración con el edil de ese municipio, Eric Robert Garrido Argáez.

El Rector indicó que exis-

te una vinculación directa con Jonuta, a través del Centro de Educación a Distancia, a fin de brindar cobertura educativa para atender la demanda de profesionalización de los jóvenes de la zona.

Ante funcionarios del Ayuntamiento de Jonuta, Narváez Osorio reiteró el compromiso de concretar instalaciones de calidad, que cuenten con una buena red de internet, para albergar a los alumnos de este sistema; además de proyectar un crecimiento para habilitar carreras como Derecho y Trabajo Social, entre otras.

UJAT y CECAMET acuerdan capacitar a personal en áreas médicas y jurídicas

El Rector de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), Guillermo Narváez Osorio y el Titular de la Comisión Estatal de Conciliación y Arbitraje Médico (CECAMET), Manuel Fernández Torrano, firmaron convenios de colaboración a efecto de establecer las bases

y lineamientos para la organización de manera conjunta de cursos, talleres, pláticas, asesorías, seminarios y conferencias, dirigidos a personal relacionado con las áreas médicas y jurídicas.

En su mensaje, el Rector de la UJAT, dio a conocer que las capacitaciones serán impartidas por docentes e investigadores de la Máxima Casa de Estudios, dirigidos al personal que conforma la estructura operativa de la CECAMET, así como a colaboradores, asesores honoríficos externos y personas que designe el organismo.



Se reúne Rector de la UJAT con el Presidente del TSJ de Chiapas.



Durante su visita a Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, el Rector de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), Guillermo Narváez Osorio, sostuvo una reunión con el Presidente del Tribunal Superior de Justicia de esta entidad, Guillermo Ramos Pérez, quien es egresado de la generación 1987-1992 de la División Académica de Ciencias Sociales y Humanidades.

Durante este encuentro se abordaron temas relacionados con la calidad académica de la UJAT y en el que se recordó a Narváez Osorio como profesor del ahora presidente del TJS, participaron los integrantes de la comitiva que acudió a esta gira por Chiapas.

UJAT sede de la Feria Nacional de Empleo para la Inclusión Laboral de la Juventud 2022



Con la estimación de atender a alrededor de 950 jóvenes de la entidad, la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), fue sede de la Feria Nacional de Empleo para la Inclusión Laboral de la Juventud 2022, que se realizó el miércoles 24 de agosto en las instalaciones del Instituto Juárez.

En este evento, inaugurado por el Gobernador del Estado, Carlos Manuel Merino Campos, quien estuvo acompañado por funcionarios de los tres niveles de gobierno, se congregaron empresas con ofertas de empleo y se atendió a mujeres, comunidad LGTB, migrantes, personas violentadas, adultos mayores y personas con discapacidad.

Expone Rector panorama actual de la UJAT, en sus áreas sustantivas



La plática fue transmitida por la frecuencia 104.1 XHVT-FM

>> **Guillermo Narvárez Osorio fue entrevistado en el programa de radio “A fondo”, conducido por Jesús Sibilla Oropesa.**

En un recorrido por las funciones sustantivas de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), el Rector Guillermo Narvárez Osorio, afirmó que la mayor preocupación de la administración actual, es elevar la calidad educativa y contar con una institución que tenga un sentido de pertinencia y compromiso social, esto durante la entrevista otorgada a Jesús Sibilla Oropesa, en el programa de radio “A fondo”.

Calidad académica

En su intervención en la emisión 132 del programa de la XEVT, el Rector expuso el panorama que se vive actualmente en la UJAT en materia de calidad educativa, en donde aseveró que la mejor Universidad debe ser aquella que cuente con el mayor número de egresados exitosamente insertados en el mercado laboral, bien remunerados y trabajando bajo su perfil formativo.

Con respecto del proceso de admisión, detalló las estadísticas emitidas por el Centro Nacional para la Evaluación de la Educación Superior (Ceneval), donde de

los 11 mil 198 tabasqueños que presentaron examen, aprobaron cinco mil 532; mientras que en el caso de los aspirantes foráneos, de acuerdo a las reglas establecidas en la convocatoria, se aceptó a 455 de los mil 352 postulantes.

En este sentido, reconoció el esfuerzo realizado por los jóvenes que obtuvieron los mejores promedios en el examen Ceneval, y lamentó que muchos de los aspirantes de otros estados se quedaran fuera aun cuando contaban con un promedio mayor a los estudiantes locales que fueron aceptados.

Al ahondar en este tema, el Rector de la UJAT reflexionó junto a Chuy Sibilla, sobre la calidad del sistema educativo público en la entidad, donde los jóvenes de nivel básico y media superior, sufren de una transición que impacta de manera emocional en su formación, lo que lleva a tener a Tabasco en los primeros lugares de deserción en estudiantes de secundaria, además de desarrollar ansiedad, angustia, depresión y hasta consumo de sustancias psicotrópicas.

“La gran reforma educativa se debe enfocar a no saturar a los jóvenes con materias poco útiles para su futuro y fortalecer otras que son fundamentales como el dominio del inglés, comprensión lectora, estructura del pensamiento matemática y valores”, refirió, al agregar que en la ac-

tualidad existen muchas ofertas de trabajo en el extranjero, que exigen una formación integral de los profesionales postulantes.

Agregó en el tema de la atención psicoemocional de los estudiantes, que la UJAT trabaja con la Asociación Civil “Ayudándonos a triunfar”, mediante la cual se capacitó a 200 profesores en psicología de la felicidad y valores, a fin de atender y orientar a los alumnos de nuevo ingreso.

“Además, hoy la UJAT es la institución número uno en la atención de casos violencia de género, acoso y hostigamiento sexual, al contar con normas que ya son aplicadas y que han generado sanciones a estudiantes, profesores y administrativos que han incurrido en alguna de estas situaciones”, expresó, al anunciar que en este año la Universidad será sede del Congreso Nacional en la materia.

Gestión, vinculación y aplicación del conocimiento

Con respecto de los rubros de investigación, vinculación y gestión, Narvárez Osorio informó que la administración que encabeza busca reorientar el trabajo de los profesores investigadores a la generación de conocimiento que sea de utilidad para la sociedad, ya que “la Universidad debe ser el riel por donde transiten las políticas públicas del estado”, por lo que se ha reforzado mediante la firma de convenios con organismos de los diversos sectores, quienes reciben en sus espacios a los jóvenes para la realización de las prácticas profesionales y servicio social.

Con un 93 por ciento del total del presupuesto de la UJAT destinado al pago de salarios de los profesores y administrativos, Narvárez Osorio dijo tener aseguradas las prestaciones de fin de año para este 2022, el cual asciende a 568 millones de pesos, lo que representa alrededor del 25% del presupuesto que se le asigna a la máxima casa de estudios.

“El próximo año se valorará si hay satisfacción en lo que se ha logrado, es un gran sacrificio familiar el estar en un cargo administrativo, por lo que analizaremos el trabajo realizado, para saber el rumbo a seguir”, concluyó el Rector de la UJAT.

La gran reforma educativa se debe enfocar a no saturar a los jóvenes con materias poco útiles...

-GNO

Consolidaremos a la UJAT como una Universidad libre de hostigamiento y acoso sexual: Narváez Osorio

>> El Director de la DAMC, Hugo Adrián Barjau Madrigal, presentó el Primer Informe de Actividades.

El Rector de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), Guillermo Narváez Osorio, afirmó que se consolidará a esta Casa de Estudios como una institución libre de hostigamiento y acoso sexual, ya que en la actualidad cuenta con las mejores reglas sobre cero tolerancia a estas conductas al interior de su comunidad.

Lo anterior en el marco del Primer Informe del Director de la División Académica Multidisciplinaria de Comalcalco (DAMC), Hugo Adrián Barjau Madrigal, en donde, en su calidad de Presidente Honorario, anunció que la UJAT será sede del Congreso Nacional sobre prevención de acoso, por lo que reiteró la invitación a las divisiones académicas, a no ceder en la aplicación del Protocolo para la Prevención, Atención y Sanción del Hostigamiento y Acoso Sexual.

Con respecto de los logros alcanzados por la comunidad de la DAMC, Narváez Osorio felicitó al equipo de trabajo de profesores y administrativos quienes, mediante su arduo trabajo, han otorgado a este campus con el prestigio de formar profesionales de calidad, en las disciplinas relacionadas con el área de la salud.

Mencionó la consolidación de la

calidad de los programas educativos en un 100 por ciento, ante los Comités Interinstitucionales para la Evaluación de la Educación Superior y el Consejo para la Acreditación de la Educación Superior; además reconoció que existen áreas de mejora continua, por lo que invitó a redoblar esfuerzos en el rubro de la generación y aplicación del conocimiento con sentido social y a incrementar la vinculación con los diversos sectores, en un trabajo conjunto para que los resultados sean de impacto.

“La entidad espera que la UJAT siga cumpliendo, con creces, la tarea que tiene asignada, que es formar profesionales capaces, emprendedores, con sentido de ética y con una profunda visión social y de respeto al medio ambiente, que aporten al ideal del progreso de prosperidad, por lo que contamos con el trabajo que realizan en la DAMC, para consolidar esta misión”, concluyó.

Luego de proyectarse el video alusivo al Primer Informe de Actividades, el Director de la DAMC, Hugo Adrián Barjau Madrigal, destacó que se incrementó en un 13 por ciento la matrícula de pregrado, pasando de mil 806 estudiantes a dos mil 57, los cuales están distribuidos en las cuatro carreras que la integran y se aumentó la eficiencia terminal, gracias a los diversos programas de becas estudiantiles.

Hizo mención especial de los profesores y estudiantes que

obtuvieron reconocimientos en diversos escenarios regionales y nacionales, como el caso del egresado de la Licenciatura en Médico Cirujano, Edgar Cortés García, quien obtuvo el Premio Pfizer a la excelencia académica; así como la aportación del investigador Miguel Ángel de la O Uc, quien presentó con éxito la propuesta de integrar los exámenes práctico profesional por simulación en las carreras de médico cirujano del país, en el marco del VII Congreso Internacional de Simulación en Educación Médica de la AMFEM.

Al felicitar a los nueve profesores inscritos al Sistema Nacional de Investigadores y a los 14 que pertenecen al Sistema Estatal, Barjau Madrigal concluyó que los resultados presentados se derivan de la planeación estratégica y el trabajo de quienes integran a la DAMC, por lo que agradeció la contribución que realizan día a día para incrementar y consolidar los indicadores de calidad que distinguen a este campus y que impacta en beneficio de los jóvenes estudiantes.

Acudieron a esta sesión solemne, los presidentes de la H. Junta de Gobierno, Gildardo López Baños; del Patronato Universitario, José Ulises Medina Reynés; la presidenta del Voluntariado, Aura Estela Noverola Alcocer; el Abogado General, Rodolfo Campos Montejo; secretarios, directores, funcionarios de la UJAT e invitados especiales y comunidad de esta Casa de Estudios.



El Rector de la UJAT participó en la sesión solemne en calidad de Presidente Honorario.



El Director de la DAMJM, José Manuel Vázquez Rodríguez, presentó el Primer Informe de Actividades.

Convoca GNO a redoblar esfuerzos en la Multidisciplinaria de Jalpa de Méndez

>> Durante su llamado, Guillermo Narváez Osorio solicitó reforzar las estrategias de difusión de las carreras que se ofertan en este campus.

Aredoblar esfuerzos para brindar un mayor impulso a carreras con un enorme potencial para el futuro como Genómica y Nanotecnología, fue la convocatoria que el Rector de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), Guillermo Narváez Osorio, realizó en el marco del Primer Informe de Actividades del Director de la División Académica Multidisciplinaria de Jalpa de Méndez (DAMJM), José Manuel Vázquez Rodríguez.

En su calidad de Presidente Honorario del H. Consejo Divisional, Narváez Osorio, pidió reforzar las estrategias de promoción de las carreras que se ofertan en la DAMJM, “entiendo que las restricciones de salud hacen difícil promover presencialmente la oferta educativa, pero sin duda las herramientas digitales pueden ser de mucha ayuda en esto, para llegar a un público mucho más amplio, con información que esté disponible de manera continua en la web y en las redes sociales”.

Recordó que la primera mujer egresada de la carrera de Nanotecnología, Metzli Jocelyn Hernández Marchena, acaba de obtener la Beca Chevening para

estudiar su Maestría en la Universidad Queen Mary de Londres, “una historia que puede ampliar la perspectiva de los jóvenes tabasqueños hacia estas nuevas carreras, en las que es necesario continuar trabajando de manera eficaz y decidida para buscar su excelencia”, reflexionó.

Luego de reconocer la labor del equipo de colaboradores y de toda la comunidad universitaria por el esfuerzo conjunto que ha quedado plasmado en el informe y presentado a través de un video institucional, el Rector consideró digno de resaltar la producción de artículos publicados en revistas de investigación, la mayoría de ellas internacionales, que aumentó de 29 a 55.

Al rendir su Informe ante el pleno del H. Consejo Divisional, el Director de la Multidisciplinaria de Jalpa de Méndez, José Manuel Vázquez Rodríguez, señaló que en el marco de la gestión eficaz y transparente se destaca que en los 15 indicadores académicos este campus se encuentre por encima del promedio institucional en 14 de ellos.

En referencia a los indicadores académicos, el funcionario universitario comentó que en ellos se refleja que el 100 por ciento de los profesores de tiempo completo cuenta con posgrado, y el número de profesores con el perfil del Programa para el Desarrollo Profesional Docente (PRODEP)

sigue aumentando.

Como parte de la producción, gestión, aplicación y divulgación del conocimiento, aseguró que los profesores admitidos en el Sistema Nacional de Investigadores siguen aumentando año con año y ya suman un total de catorce, siendo ese indicador externo, uno de muchos que refleja el esfuerzo y el trabajo de la planta docente.

“Siendo la más joven de las divisiones académicas de la UJAT, coincidimos con la visión plasmada en el Plan de Desarrollo Institucional 2020-2024, apuntalando estrategias de puertas abiertas de atención y servicio de planeación y gestión, para alcanzar el logro de los objetivos, en los que ha sido valiosa la suma de trabajo coordinado que han convertido a nuestra universidad en un ejemplo de firmeza y determinación para asumir grandes retos”, concluyó el Director de la DAMJM.

Cabe destacar que en la ceremonia celebrada en las instalaciones de este campus, estuvieron presentes, la Presidenta del Voluntariado Universitario, Aura Estela Noverola Alcocer, integrantes de la H. Junta de Gobierno, del Patronato Universitario y de la Fundación UJAT, secretarios y directores de área, así como profesores investigadores, dirigentes sindicales, personal administrativo y jóvenes estudiantes.

Reconoce Rector avances presentados en Cuarto Informe de Ciencias Básicas

>> En este acto de rendición de cuentas, se mostraron los logros en los rubros de calidad académica, investigación, gestión, vinculación, entre otros.

Los avances en la calidad y reestructuración de los programas educativos de Licenciatura y Posgrado, fueron reconocidos por el Rector de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), Guillermo Narváez Osorio, en el marco del Cuarto Informe de Actividades del Director de la División Académica de Ciencias Básicas (DACB), Gerardo Delgadillo Piñón.

Después de la proyección de un video institucional, en su calidad de Presidente Honorario del Consejo Divisional, el Rector de la UJAT felicitó el esfuerzo, la disponibilidad y empeño asumido por el personal docente, administrativo y de intendencia, quienes con su compromiso dan impulso al desarrollo de las Ciencias Básicas.

Hizo énfasis en la reestructuración de los programas educativos de Física y Químico Farmacéutico Biólogo, y en cuanto a posgrados, destacó que la Maestría en Ciencias con Orientación en Materiales, Nanociencias y Química Orgánica, y el Doctorado en Ciencias Matemáticas, fueron reconocidos por su excelencia por el Sistema Nacional de Posgrados de Calidad del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología.

Se congratuló por el acercamiento con el sector educativo del Estado a través de la orga-

nización de las Olimpiadas de la Ciencia en las áreas de física, química y matemáticas, y la obtención de varias medallas a los integrantes de delegaciones estatales que participan en los certámenes nacionales.

En su mensaje, el Director de la Ciencias Básicas, Gerardo Delgadillo Piñón, presentó un recuento de los resultados alcanzados en el periodo septiembre 2021-agosto 2022, en los rubros de calidad académica, producción, gestión, aplicación y divulgación del conocimiento, extensión y difusión de la cultura, vinculación, gestión eficaz y transparente, equidad y extensionismo.

Ante el pleno del H. Consejo Divisional y del Presidente de la H. Junta de Gobierno, Gildardo López Baños, el Director de la DACB, anunció el incremento en el número de profesores adscritos al Sistema Nacional de Investigadores (SNI) con un total de 45 académicos.

Delgadillo Piñón recordó el apoyo a la comunidad universitaria con la elaboración y distribución de Gel Antibacterial y productos de limpieza, lo que llevó a la obtención del Título de Registro de Marca "UJAT DACBAS" para los productos elaborados en este campus.

También refrendó el impulso brindado al trabajo de asociaciones estudiantiles que forman representaciones regionales de importantes instancias nacionales e internacionales como la Representación Estudiantil de la Asociación Farmacéutica Mexicana, Sección Tabasco; Asociación Estudiantil de Geólogos y Geofísicos Investigadores y la Society of Exploration Geophysicists, Student Chapter-UJAT.

El funcionario universitario resaltó la participación de las mujeres en la vida divisional con diversos encuentros académicos

femeniles y la creación de la primera Comisión de Equidad de las Mujeres en la Ciencia de la DACB, que se suma a la participación de cinco académicas como parte del programa de Mentorías Científicas Internacionales

efectuadas en el Reino Unido y Estados Unidos.

Cabe destacar que durante la ceremonia que tuvo lugar en el auditorio del Museo de Ciencias de este campus ubicado en la Unidad Chontalpa, estuvieron presentes secretarios, funcionarios y directores de área, así como, integrantes del Patronato, Colegio de Directores y comunidad universitaria en su conjunto.

La DACB cuenta actualmente con 45 profesores inscritos en el Sistema Nacional de Investigadores



El Director de la DACB, Gerardo Delgadillo Piñón, estuvo acompañado por el Rector y funcionarios de la UJAT.

En la UJAT hacemos lo correcto en materia de acoso sexual: GNO



El proyecto lleva por nombre “Insectos vectores de procariontes asociados con enfermedades de cultivos

>> **El Rector Guillermo Narváez Osorio abordó en entrevista, el tema de la estudiante que sufrió abuso por parte de sus compañeros.**

En la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco estamos haciendo lo correcto, al no permitir casos de acoso, hostigamiento, ni violencia al interior de la comunidad, sentenció el Rector Guillermo Narváez Osorio, quien informó que la joven estudiante que denunció a compañeros por abuso sexual,

fue atendida en primera instancia en su Casa de Estudios.

“La alumna se acercó primero a las instancias universitarias, por lo que su caso es derivado de la aplicación del Protocolo para la Prevención, Atención y Sanción del Hostigamiento Sexual y Acoso Sexual” de la UJAT; se le brindó apoyo psicológico y posteriormente, a través de la oficina de Abogado General se le dio acompañamiento legal, y junto a ella presentamos la denuncia, misma que tuvo seguimiento hasta el momento de la captura

de los agresores”, refirió.

En entrevista, el Rector indicó que existen más casos que se están investigando, para definir si son de carácter administrativo o de hechos ilícitos y así acudir ante la Fiscalía General del Estado o resolverlo de manera interna aplicando sanciones.

Narváez Osorio aseguró que siempre han existido casos, pero no se tenía una cultura de denuncia, por lo que desde hace tres años, se trabaja para hacer visibles estas situaciones, ya que “nosotros no vamos a proteger estas conductas que atentan contra la integridad de las personas”.

“Nos han criticado porque decimos que están prohibidas las fiestas de bienvenida, pero precisamente la joven fue abusada en este tipo de eventos que son organizadas por personas que ni pertenecen a la institución y usan la imagen de la Universidad para promoverlas; cuando nos quejamos de eso nos criticaron, pero desde hace seis meses ya teníamos conocimiento del caso de la joven, por lo que nuestro posicionamiento es con fundamento y con el interés de garantizar la seguridad de todos los integrantes de esta comunidad”, concluyó.

Suma la UJAT estrategias para transitar hacia una Universidad saludable



La Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), desarrolla estrategias para fortalecer el Programa Institucional de Salud, que le permitan transitar hacia una institución saludable en favor de alrededor de 40 mil estudiantes

y 10 mil trabajadores, quienes enfrentan o están propensos a padecimientos crónico degenerativos como la diabetes y el sobrepeso, señaló el Coordinador de Servicios Médicos, Ventura Moguel Pérez

En entrevista, recordó que desde hace más de dos décadas la obesidad y las enfermedades crónico degenerativas no impactaban tanto en el desarrollo de un país, pero en la actualidad a raíz de la pandemia por Covid-19, no se puede ocultar el mal estado de salud de la población mundial.

“Hay muchos jóvenes con elevados niveles de triglicéridos, colesterol y cuando ya hay una afección de obesidad se facilitan otros padecimientos como la resistencia a la insulina, que es un tema muy esencial, porque lleva

directamente a la diabetes, pero también trae problemas emocionales y estrés que a su vez generan un bajo rendimiento escolar”, apuntó.

Reveló que, en el marco del Programa Institucional de Salud, se trabaja en la elaboración de un diagnóstico para detectar los porcentajes de aparición temprana de diabetes, “hemos tenido conocimiento de jóvenes que se infartan desde los 20 o 25 años”, alertó.

Dio a conocer que se encuentran en la etapa de formar los comités divisionales que permitan tomar acciones específicas como por ejemplo la actividad física, fomento y rehabilitación de áreas deportivas, y actividades socio culturales para cuidar no sólo el cuerpo sino también la mente.

La UJAT cuenta con 63 expedientes abiertos en materia de acoso sexual

>> El 18 de marzo del 2021, se aprobó por Consejo Universitario, el proyecto de Protocolo para la atención a las víctimas de acoso y hostigamiento sexual.

Actualmente se cuentan con un total de 63 expedientes de investigación abiertos en materia de hostigamiento y/o acoso sexual, de los cuales se han resuelto 22 lo que significa la cuarta parte de los mismos, informó el Abogado General de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), Rodolfo Campos Montejo, quien señaló que en trabajo conjunto con la Coordinación de Estudios de Género, se ha brindado atención psicológica y asistencia jurídica a las víctimas, con el respaldo de la Fiscalía General del Estado y del Tribunal Superior de Justicia.

En entrevista, en la que estuvo presente la Coordinadora de Estudios de Género de la UJAT, Adriana Esmeralda Acosta Toraya, el funcionario universitario indicó que uno de estos casos fue el de la estudiante que denunció abuso sexual por parte de sus compañeros, el cual culminó en la detención de los responsables.

“Es importante poner en contexto que desde el inicio de la actual administración en enero de 2020, la encomienda del Rector Guillermo Narváez Osorio fue atender un problema que ya venía de tiempo atrás, el reclamo sistemático fundamentalmente de mujeres alumnas de la UJAT, por conductas de acoso, hostigamiento o abuso sexual”, indicó.

Comentó que esta situación, generaba desmotivación, bajo rendimiento escolar e incluso hasta la deserción de la carrera, entonces para poner fin a estas conductas se decidió establecer medidas eficaces para prevenir, atender, investigar, sancionar y erradicar esas malas prácticas.

Rememoró que este logro se concretó el 18 de marzo de 2021, al presentar y aprobar ante el H. Consejo Universitario el proyecto de Protocolo para la atención a las víctimas de acoso y hostigamiento sexual y a partir del 24 de marzo entró en vigor.



La Oficina del Abogado General trabaja en conjunto con el Departamento de Estudios de Género de la Universidad.

“Se buscó entonces a una persona que tuviera la calidad moral, los conocimientos técnicos en la materia, recayendo la designación de la Doctora Adriana Esmeralda Acosta Toraya, de la División Académica de Ciencias Sociales y Humanidades y Coordinadora del Departamento de Estudios de Género”.

Agregó que el 15 de mayo de 2021, el Rector emitió una declaratoria ante la comunidad y ante todas las autoridades universitarias de un documento trascendental que se deriva del protocolo que se llama Pronunciamento de Cero Tolerancia a estas conductas.

El funcionario universitario anunció que en el mes de octubre la UJAT será sede del Foro contra el Hostigamiento y Acoso Sexual en las Instituciones de Educación Superior, denominado “Acceso a la justicia y buenas prácticas”, que organiza el Instituto Nacional de las Mujeres (INMUJERES).

Para concluir Campos Montejo, detalló que el INMUJERES decidió la organización de este foro porque conoce los esfuerzos que el Rector de la UJAT, Guillermo Narváez Osorio, ha realizado para impulsar el Protocolo y el Pronunciamento de “Cero Tolerancia” a las conductas de hostigamiento y acoso sexual, que coloca a la Máxima Casa de Estudios como ejemplo nacional en la atención a las víctimas.

El proceso de denuncia es seguro y confidencial

Al hablar sobre los medios que existen para que las víctimas denuncien cualquier situación de acoso u hostigamiento al interior de la UJAT, la Coordinadora de Estudios de Género, Adriana Esmeralda Acosta Toraya, indicó que actualmente se cuenta habilitada una plataforma a la cual pueden ingresar a través de un banner ubicado en la página web de la Universidad, en donde podrán ingresar sus datos de manera confidencial y segura; otro método puede ser a través de vía telefónica, donde se le brinda una cita y empieza el protocolo de atención; o por medio de un correo electrónico.

“En todas las divisiones académicas se nombró a un enlace que mantiene contacto directo con la Coordinación de Estudios de Género, quienes tienen la facultad de que, en caso de detectar alguna situación de riesgo, se ponen en comunicación inmediata con nosotros”, refirió.

La funcionaria agregó que es importante fortalecer la cultura de la denuncia, la cual han estado consolidando a través de la generación de la confianza, ya que cada caso resuelto, o los resultados que se ven, se envía un mensaje simbólico de efectividad, tanto para las víctimas, como para los victimarios.



El Rector de la UJAT presidió esta ceremonia de rendición de cuentas.

Debemos seguir la línea de conducta contra del consumo de sustancias o acoso sexual: Narváez Osorio

>> El Director de la DACEA, José Juan Paz Reyes, rindió el Tercer Informe de Actividades del periodo 2021-2022.

Debemos seguir la línea de conducta y comportamiento de sancionar a los estudiantes que consuman o vendan sustancias prohibidas al interior de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), o que cometan abuso y hostigamiento entre compañeros o en donde estén involucrados profesores y administrativos, sentenció el Rector Guillermo Narváez Osorio, durante la presentación del Tercer Informe de Actividades del Director de la División Académica de Ciencias Económico Administrativas (DACEA), José Juan Paz Reyes.

En este marco, el Rector de la UJAT afirmó que todo aquél que sea sorprendido, se irá a su casa, y además, será sancionado conforme a los estatutos que rigen a esta institución, ya sea estudiante, profesor, administrativo o funcionario de la Universidad.

En su calidad de Presidente Honorario, y referente al evento de rendición de cuentas, Narváez Osorio celebró que los programas

de pregrado se encuentren acreditados por organismos nacionales e internacionales, así como el incremento de un 28.9 por ciento de la matrícula de estudiantes, derivado de la apertura del Centro de Educación a Distancia de Macuspana en donde se imparten las carreras de Contaduría y Administración.

Aseguró que, prueba de la calidad que rige la formación de estudiantes en esta División Académica, es la beca Chevening obtenida por la egresada Judith Magdalena Aguilar Castellanos, quien cursará una Maestría en el Colegio Universitario de Londres, la cual será financiada por el gobierno Británico; así como la elección de nueve jóvenes que participan en movilidad nacional e internacional, programa que ampliará su formación y promoverá el enriquecimiento de sus conocimientos.

“Valoramos el trabajo divisional en el rubro de investigación, sé que hay talento y capacidad, disciplina del trabajo diario para mejorar los resultados”, refirió Narváez Osorio, quien felicitó a los 30 profesores adscritos al Sistema Nacional de Investigadores y a los 64 académicos que pertenecen al Sistema Estatal.

Al rendir el Tercer Informe de Actividades, el Director de la DACEA, José Juan Paz Reyes, destacó que este campus ha enfocado sus esfuerzos para contribuir a la transformación del país a través de la oferta de programas a la vanguardia y de calidad, así como con la formación de jóvenes con responsabilidad social.

“Hemos mantenido la vinculación con la sociedad, a través de cursos, diplomados y la firma de nueve convenios con organismos y empresas como el Consorcio Lemon S.A. de C.V. o la Universidad Intercultural del Estado”, puntualizó.

Destacó los 18 proyectos de investigación y 40 artículos publicados por investigadores de la DACEA, en revistas indexadas internacionales, como la denominada Hitos que se edita en esta División.

Paz Reyes agregó que, lo expuesto en el Tercer Informe de Actividades, el cual fue entregado en formato físico al Presidente de la H. Junta de Gobierno, Gildardo López Baños, es resultado del esfuerzo de todo el equipo de la DACEA, quienes hacen de esta una División unida, que se nutre y fortalece con el respaldo del Rector, Guillermo Narváez Osorio.

EXPRESS

Instauran en la UJAT la Cátedra “Lic. Eduardo Alday Hernández”



La Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), publicó el miércoles 3 de agosto en la Gaceta Juchimán Suplemento 63, el Acuerdo por el que se crea la Cátedra “Lic. Eduardo Alday Hernández”, con lo que se instaura de manera oficial este espacio que rinde homenaje al destacado jurista y Ex Rector de esta Casa de Estudios.

Lo anterior, fue aprobado en sesión del H. Consejo Universitario realizado el pasado 22 de julio y con fundamento en los artículos 1, 6, fracciones I y II, 20 y 23 fracciones VII y XII de la Ley Orgánica de la UJAT, donde se considera que dentro de las actividades

académicas, la Universidad establece cátedras como espacios institucionales de discusión y análisis, en torno al estudio, promoción, difusión del conocimiento y las aportaciones de una disciplina o tema específico.

Mediante esta Cátedra, se genera un espacio académico para la enseñanza y reflexión del legado de uno de los juristas más importantes que ha tenido la entidad, a fin de que sirva como inspiración para las nuevas generaciones; y crea un escenario para la difusión del pensamiento y aportaciones jurídicas y del papel trascendental de la enseñanza de la ciencia del derecho en el desarrollo de la sociedad.

Anuncia Rector de la UJAT asegurado el pago de prestaciones de fin de año



Al finalizar del mes de agosto podremos asegurar con datos, que ya sustentamos el pago de las prestaciones de fin de año, indicó el Rector de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), Guillermo Narváez Osorio, al informar que esto representa el 25 por ciento del total del presupuesto asignado a esta institución.

El Rector negó que se dé un recorté presupuestal a nivel federal, luego de las declaraciones emitidas por el

Presidente de la República sobre las nuevas medidas de austeridad, donde dijo, no se mencionó que el sector educativo esté contemplado para esta nueva etapa.

Narváez Osorio agregó que existe un convenio nacional, donde los gobiernos federal y estatal aportan cada uno el 50 por ciento del presupuesto destinado a la UJAT, y detalló que de este total, el 93 por ciento se destina al pago de salarios de los profesores y trabajadores de esta Casa de Estudios.

Capacita la DAMC a personal de 10 divisiones académicas en manejo de Desfibrilador y RCP



Para garantizar respuestas oportunas ante emergencias cardiovasculares que se presenten en la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), personal de la División Académica Multidisciplinaria de Comalcalco (DAMC), impartieron el Curso de RCP solo manos y uso y manejo del Desfibrilador Externo Automático (DEA), a trabajadores de diez divisiones académicas.

Bajo el nombre de “Universidad Cardioprotégida”, el Secretario de Servicios Administrativos, Jorge Membreño Juárez,

indicó que estas capacitaciones reflejan el compromiso que el Rector, Guillermo Narváez Osorio, tiene hacia la salud de los universitarios, por lo que se trabaja para que cada División Académica cuente con equipo de primeros auxilios y grupos de respuesta.

En la clausura realizada el 9 y 10 de agosto, estuvo presente el Director de la DAMC, Hugo Adrián Barjau Madrigal, el Coordinador general del Centro Universitario de Simulación y Entrenamiento en Soporte Vital (CUSEVI), Miguel Ángel Espinoza Cruz y personal de la DAMC.

UJAT
UNIVERSIDAD JUÁREZ
AUTÓNOMA DE TABASCO
DGRP

Legado Universitario Legado Universitario

Se ubica en la Zona de la Cultura a un costado del Centro de Cómputo Universitario

Inaugurada el 20 de noviembre de 1998

Alberga el busto de tres ilustres poetas

Una fuente con figuras triangulares en su interior acompaña a los poetas

Funciona como sede de homenajes y actividades universitarias

Busto de Carlos Pellicer (Ventura Marín Azcuaga 1998)

Busto de José Gorostiza (Héctor Juárez León 2003)

Busto de José Carlos Becerra (R.M. Burillov 2001)

Plaza de los Poetas

Legado Universitario

UJAT
UNIVERSIDAD JUÁREZ
AUTÓNOMA DE TABASCO
DGRP

Legado Universitario Legado Universitario

ídolo Olmeca de basalto

Según Rosendo Taracena es el dios de las aguas negras.

Fue encontrado a finales del siglo XIX en la zona arqueológica de Villa La Venta, Huimanguillo.

El nombre Juchimán, se dice que le fue dado por un estudiante que lo relacionó con un muñeco de nieve que anualmente hacían los estudiantes de una universidad de los Estados Unidos, al que denominaban Watchman, que se traduce como Velador.

Se entregó al Instituto Juárez en 1896

Es el símbolo de la Máxima Casa de Estudios

Dicha palabra inglesa, mal pronunciada, daría origen al término Juchimán.

Escultura Juchimán

Legado Universitario



del **3 al 8** de
octubre



9^a **FERIA** *Internacional* **DEL LIBRO** *Unach* **2022**

Invitada de honor



**UNIVERSIDAD JUÁREZ
AUTÓNOMA DE TABASCO**

“ESTUDIO EN LA DUDA. ACCIÓN EN LA FE”

**Presentaciones
de Libros**



Conferencias



**Actividades
Culturales**



Actividades Infantiles

Informes:



961 61 22149



filch@unach.mx



Universidad Autónoma de Chiapas

www.unach.mx